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Avant-propos

La voix des sillons

Coucou, nous revoilà ! Il y cinq ans (décembre 2019), paraissait le numéro 97 de La
Voix des Sillons. Depuis il y a eu le COVID et de nombreux événements qui ont fait
que l’Amicale des Anciens élèves et personnels s’est mise en veilleuse. 

Mais nous sommes toujours là ! Et l’Amicale va fêter allègrement ses 100 ans le 4 Mai
prochain. Dans ce numéro double (98/99) de la Voix des Sillons, nous allons essayer
de retracer au mieux l’activité du Lycée depuis 5 ans. 

Des départs, des arrivées, des projets réalisés… Il y aura forcément des manques, nous
nous en excusons par avance. 

La Voix des Sillons
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Relancer la machine

“Cinq ans, cela peut sembler une éternité mais aussi filer
comme l’éclair. C’est en tout cas le temps qu’il aura fallu à
l’Amicale des anciens élèves et personnels pour se remobiliser. 

Car à l’instar de nombre d’organisations, le Covid-19 marqué
un coup d’arrêt soudain à nos activités début 2020.

Il faut bien le reconnaître, la pente n’a pas été simple à
remonter et du chemin reste à parcourir. 
Mais l’occasion des 100 ans de l’association, que nous fêterons
le 4 mai prochain, est trop belle pour ne pas
 « relancer la machine » et resserrer les liens qui se sont
quelque peu étiolés. 

Au-delà des festivités qui se préparent, l’enjeu est bien de
réinventer la manière de faire vivre ce grand réseau des
anciens élèves et personnels ainsi que de le mettre au service
du lycée. 
Pour y parvenir, toutes les énergies seront nécessaires,
notamment en provenance des plus « jeunes anciens » élèves.
Ces derniers sont, sans aucun doute, une courroie de
transmission indispensable pour préparer l’avenir de
l’association. 

À charge pour nous de savoir les convaincre – comme tous les
autres ! - de s’investir et s’épanouir dans cette belle et noble
aventure.

À la veille des réjouissances qui s’annoncent au printemps
prochain, l’heure est donc au bilan des cinq années écoulées
grâce à l’infatigable plume de Yannick Dubois, ancien
professeur de Français à La Touche, et l'aide précieuse de
Léna Trégouët, alternante en communication au lycée.

Nous ne pouvons évidemment pas être exhaustifs tant
l’actualité fut dense sur cette période ! 
Pour autant, les pages qui vont suivre vous offriront une
mise à jour de bon aloi avant de venir fêter les 100 ans de
l’association. 

Rendez-vous donc le 4 mai 2025 au lycée La Touche autour
d’un grand repas des anciens élèves et personnels ! “

Vincent GUYOT

Édito du président
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La voix des sillons

LE LYCÉE
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Organigramme

La voix des sillons

4



BTS DATR 90% - 9/10

BTS APV 86% - 13/15

BTS PA 96% - 30/31

BAC G 100% - 23/23

BAC STAV 100% - 74/74

BAC PRO CGEA 91% - 66/72

BAC PRO TCV 84% - 16/19

BAC PRO SAPAT 95% - 41/42

CAP METIERS DE L’AGR. 88% - 16/18

DNB 100% - 59/59

TOTAL 95,60% - 347/363

La voix des sillons

Résultats aux examens 2024

EXAMENS LA TOUCHE RÉSULTATS
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1 AGRI 1 25

1 AGRI 2 26

1 AGRI 3 26

1 G 22

1 SAPAT 1 26

1 SAPAT 2 24

1 STAV 1 23

1 STAV 2 23

1 STAV 3 23

1 TVC 20

2 GT 1 21

2 GT 2 19

2 GT 3 19

2 GT 4 21

2 GT 5 20

3EA1 20

La voix des sillons

Effectifs

3EA2 20

3EA3 14

4EA1 22

4EA2 22

AP1 AGRI 14

APCAP 1 12

APTAGRI 6

BTS ACD 1 16

BTS ACD 2 13

BTS ACSE 1 20

BTS ACSE 2 11

BTS DATR 1 4

BTS DATR 2 6

BTS PA 1 36

BTS PA 2 26

CAP 1 18
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La voix des sillons

Effectifs

CAP 2A 15

CAP 2 B 15

SPPA 1 24

SPPA 2 23

SPPA 3 22

SPPA 4 22

SPS 1 19

SPS 2 21

SPV 19

TAGRI 1 20

TAGRI 2 22

TG 17

TSAPAT 1 18

TSAPAT 2 18

TSTAV 1 24

TSTAV 2 25

TSTAV 3 23

TTCV 19

TOTAL 984
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La voix des sillons

Organisation pédagogique Lycée La Touche 2024-2025

Classes Titulaires

4 EA1 CHOMAUD F.

4 EA 2 EZANIC S.

3EA 1 BIENASSIS L.

3EA 2 ROWLANDS A.

3EA 3 GUILLOUZIC S.

Classes Titulaires

SPS 1 GOUZER E.

SPS 2 SERRAND M.

1 SAPAT 1 LEBRIS L.

1 SAPAT 2 PATTIER S.

TSAPAT 1 MICHON R.

TSAPAT 2 DREANO A
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La voix des sillons

Organisation pédagogique Lycée La Touche 2024-2025

Classes Titulaires

SPV DANET P.

1 TCV DEMAY C.

TTCV GEFFRAY B.

Classes Titulaires

CAP 1 HAMON T.

CAP2 A GUESDON F.

CAP 2 B BUSSY F.

SPPA 1 RENAULT G.

SPPA 2 BERTHIER V.

SPPA 3 LECHANTOUX D.

SPPA 4 MONNERAIS H.

1 AGRI 1 GUIBOUX M.

1 AGRI 2 TANGUY F.

1 AGRI 3 LOOTVOET M.

TAGRI 1 FREHEL S.

TAGRI 2 PABOEUF P. 9



La voix des sillons

Organisation pédagogique Lycée La Touche 2024-2025

Classes Titulaires

2GT 1 BOURDIN F.

2GT 2 NAYL R.

2GT 3 CEAU T.

2GT 4 HAROUTEL S.

2GT 5 SANTONI S.

1STAV 1 TOURTIER F.

1STAV 2 STEPHAN A.

1STAV 3 POSSEME S.

TSTAV 1 KOSTUJ M.

TSTAV 2 LUCAS PD.

TSTAV 3 LEROY G.

1G LERAT C.

TG ANDRE C.
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La voix des sillons

Organisation pédagogique Lycée La Touche 2024-2025

Classes Titulaires

BTSAPV 1 REBOURS C.

BTSAPV 2 REBOURS C.

BTS PA1 LOISEL F.

BTSPA 2 LOISEL F.

Classes Titulaires

AP. CAP1 PAUMIER T.

AP. 1AGRI DEL VALLE C.

AP TAGRI DEL VALLE C.

BTSACSE 1 QUIBLIER C.

BTSACSE 2 COMPAIN V.

BTS DATR 1 MARTIN M.

BTS DATR 2 LE BERRE M.

11



La voix des sillons

UN PETIT TOUR À LA FERME..
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“Jai repris la fonction de responsable de l’exploitation agricole
du lycée en juillet 2021 suite au départ en retraite de Daniel
LE RUYET.
Originaire d’Ille et Vilaine, je suis titulaire d’un diplôme
d’ingénieur en agriculture et d’un Master en Administration
des entreprises. 
J’ai précédemment travaillé dans la nutrition animale et 
l’agro-fourniture.

J’ai en charge sur l’exploitation la gestion des élevages, des
cultures et de la méthanisation. Le centre équestre est géré à
part de l’exploitation par une autre équipe. 

Mon travail au quotidien consiste à définir la stratégie
technique de chaque pôle de l’exploitation en lien avec
l’équipe des 6 salariés, d’assurer le suivi économique des
activités et de veiller à l’intégration de l’exploitation dans la
vie du lycée et du territoire local par de nombreux
partenariats entreprises.

Mon objectif est que l’exploitation ait les meilleurs résultats
techniques et économique possibles pour que nous soyons
reconnus comme un outil professionnel crédible pour les
élèves et les intervenants extérieurs. 

C’est un challenge au quotidien car l’exploitation est une
structure importante et sa diversité de pôles en élevages et en
cultures obligent chaque jour à faire des compromis pour
assurer une bonne cohésion de l’ensemble. 

Pour relever ce challenge, j’ai la chance de pouvoir m’appuyer
sur l’équipe des salariés impliqués et bienveillants vis à vis des
élèves. 

Cela oblige à investir régulièrement pour entretenir et
moderniser les outils, tout en veillant à maintenir une
rentabilité indispensable au fonctionnement de
l’exploitation.

Nous disposons d’outils modernes avec une stabulation
vaches laitières robotisée de 120 places mise en service en
2018, une rénovation des engraissements porc en 2020, la
construction de 2 salles de maternité porc bien-être en 2021,
le doublement de la capacité de la méthanisation en 2022, la
rénovation de la stabulation vaches taries en 2024.

Nous travaillons actuellement sur un nouveau projet
concernant notre pôle volailles. 

Un récent sondage a mis en évidence que 85% de nos élèves
en filière agri envisagent d’exercer les métiers de salariés ou
chefs d’exploitation au cours de leur carrière professionnelle.

C’est très motivant pour nous de savoir que les élèves vont
mettre en pratique ce qu’ils apprennent sur l’exploitation.
Nous contribuons au renouvellement des générations.

Notre travail au sein de l’exploitation du lycée a vraiment
du sens !”

Christophe LEBRET a remplacé  Daniel LE RUYET au poste de responsable
 de l’Exploitation du Lycée. 

La Voix Des Sillons lui a demandé 
de se présenter rapidement et de présenter les différents ateliers.

Un petit tour à la
ferme...

Christophe LEBRET
Responsable de

l’exploitation
13



La voix des sillons

Présentation des productions
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La voix des sillons
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Présentation des productions



La voix des sillons
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Présentation des productions



La voix des sillons

Ils nous ont quittés

Année 2020
Mr Edouard Le Gallo papa de Anne Le Gallo enseignante (novembre) 
Mr Gilles Boisbras papa de Louise élève en classe de 1ere Bac pro SAPAT (juillet) 
Mme Angèle Allaire maman de Yvette Allaire éducatrice de vie scolaire (juillet) 
Mr Bruno Enaud papa de Fréddy élève en CAPA 2 (mai) 
Mme Marie Christine Guernevé épouse de Michel Guernevé Vice président de
l’association de gestion du lycée (avril) 
Mr Jean Guyot papa de André Guyot membre du conseil d’administration du lycée
(mars) 
Mme Genevieve Daniel maman de Claudine Daniel agent de restauration et agent
d’entretien au lycée (janvier) 
Mr Marcel Aubry papa de Nicole Corbeil enseignante au lycée (janvier) 

Année 2021 
Mr Guy Creach Beau père de Gaëlle Padellec enseignante au lycée (octobre)
Mr Daniel Leclerre ancien professeur d’histoire géo (juillet) 
Mme Marie Thérèse Stephan maman de Anne Stephan enseignante (mai)
Mr Ernest Louedoc papa de Dominique Louedoc enseignante (avril) 
Mr Claude Charmoy ancien professeur de mathématiques (janvier) 
Mme Jeanne Simon Maman de Sylvie Mauguen Conductrice de Car (janvier) 
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La voix des sillons

Ils nous ont quittés

Année 2022
Mr Le boulaire Gérard ancien responsable des ateliers et de la maintenance au lycée
(décembre)
Mr Jean Fauvel papa de Dorothée enseignante au lycée et de David enseignant au lycée
(décembre)
Mr Joseph Camenen frère de Pierre Camenen président des lycées La touche et Jean
Queinnec (novembre)
Mr Emmanuel Guillo beau père de Alexandre Rotiel éducateur de vie scolaire au lycée
(octobre)
Mme Monique Maillard maman de Philippe Maillard technicien d’élevage à
l’exploitation du lycée (octobre)
Mme Marie Thérèse Bourgeon belle mère de Stéphanie Le Tarn et Bourgeon Assistante
administrative au lycée (septembre)
Mr Gilles Chahen papa de Lénaig élève en classe de Terminale Agri 2 (septembre)
Mr Joseph Monnier mari de Patricia Monnier agent de restauration (août) 
Mr José Le Guillou papa de Jean Charles responsable informatique au lycée (Juin)
Mr Karl Bouger papa de Théo élève en classe de 4eme EA2 (juin)
Mr Maurice Lerat Beau père de Cathy Lerat enseignante au lycée (mai)

Mr Yves Tourtier papa de Françoise Tourtier enseignante au lycée (février)

Année 2023
Mme Guillotel Sonia Maman de Léo Guillotel élève en classe de SPPA1 (Novembre)
Mr Rudy Morelle Frère de Lucas élève en classe de Première TCV (octobre)
Mme Rousseau Sylvie Maman de Joanna Guillet assistante administrative (septembre)
Mr René Chomaud papa de Fabrice Chomaud enseignant au lycée (septembre)
Mr Joël Boutier Beau père de Frédéric Guesdon enseignant au lycée (août)
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La voix des sillons

Ils nous ont quittés

Mr Yves Montoir ancien élève du lycée et ancien professeur d’agronomie (mai)
Mme Marguerite Geffroy Épouse de MR Yves Geffroy ancien président du lycée et
Maman de MR Philippe Geffroy administrateur du lycée (juin)
Mme Genevieve Morice belle maman de Stéphanie Lozé AVS au lycée (mai)
Mme Marie Christine Le Bris maman de Lydie Le Bris enseignante au lycée (avril)
Mr Jean Pierre Auneau frère de Dominique Auneau enseignant au lycée (mars)
Mr Joseph Rault Beau père de Isabelle Rault AEVS au lycée (mars)
Mr Alphonse Le Bot papa de Pierrick Le bot cuisinier au lycée (mars)
Mr Joël Bidot Beau père de Josiane Bidot enseignante au lycée (mars)
Mr Joseph Denece papa de Pascal Denece agent d’entretien espaces verts du lycée (février) 
Mr René Le Sergent papa de Hervé Le Sergent Membre du CA et ancien président de
l’amicale des anciens (janvier) 

Année 2024 
Mr L’hotellier Papa de Elisabeth L’hotellier enseignante au lycée (juin)
Mr Loyer Pierre-Yves papa de Angéline élève en classe de première SAPAT2 (mai)
Mme Bourdin Christiane maman de Françoise Bourdin enseignante au lycée (février)
Mr Le Mer Henri papa de Céline Le Mer enseignante au lycée (février) 
M.Bussy, papa de Frédéric Bussy

Année 2025 

M.Stéphan, papa de Anne Stephan, enseignante
Mme. Odette EDY, maman de Maryse Bouedo, enseignante
M. Dugué, papa de Jean-Marc Dugué, personnel du lycée
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La voix des sillons

ILS SONT PARTIS EN RETRAITE

21



La voix des sillons

Ils sont partis en retraite

Tu vas t’investir totalement dans l’informatisation des
services. 
A chaque fois, tes remarques judicieuses nous feront
avancer. 
Tu vas aussi gérer le lien avec les familles où il fallait
expliquer et encore expliquer avec patience. Ton
investissement sera total pour d’autres activités du
Lycée : Portes Ouvertes, groupes extérieurs…
Tu as su pendant 43 années travailler en équipe, d’abord
avec l’équipe administrative et comptable.

Tu as su aussi accompagner tes plus jeunes collègues,
véritable pilier de service, tu as su leur transmettre les
valeurs de La Touche et tes belles valeurs humaines mais
en même temps dire les choses en toute vérité. Tu savais
fédérer autour de toi. 

Ton dynamisme et ton humour nous apportaient de la
joie et détente. A l’écoute de tous, tu prenais le temps de
l’écoute avec les uns et les autres qui passaient à ton
bureau.

Tu vas maintenant rentrer dans une nouvelle étape de
ta vie. 
Je suis sûr que très rapidement tu vas être débordée par
les nombreuses sollicitations…Je ne sais pas si la cadence
de déplacement sera toujours aussi rapide…Je sais que tu
vas t’investir dans la pastorale, c’est déjà le cas, toujours
prête à rendre service.

Lydie, je te souhaite une belle retraite.
Tu reviens nous voir quand tu veux ! Je te souhaite le
meilleur, 
la santé d’abord, la joie d’être avec tes proches. Garde
cette jeunesse et ton dynamisme. Encore un grand
merci. 

Belle et bonne retraire Lydie.”

“Nous voilà aujourd’hui tous rassemblés autour de toi
pour ton départ en retraite après 43 années de travail au
service du Lycée, 43 années où tu as œuvré pour
accompagner le développement du Lycée, 43 années de
dévouement à La Touche. 

Arrivée en septembre 1997, c’est le Frère Bourse qui te
prend sous son aile. Ta formation à Saint-Armel, dans le
domaine comptable, tu vas la compléter et dès l’année
suivante tu vas partir en formation à Aplon à Paris. Tu as
su t’adapter à l’évolution des outils du tout papier au tout
informatique. Ta capacité d’adaptation, ton envie
d’apprendre t’amènent à prendre des responsabilités et
c’est naturellement que tu deviens chef comptable du
Lycée. 

Pendant 43 années, tu ne vas pas compter ton temps. Ton
naturel, ton dynamisme, ton professionnalisme t’ont
permis de faire face aux situations. Comme nous tous
parfois, tu râlais mais tu repartais de plus belle. Lydie, ton
amour du métier est un exemple pour nous. 
Un grand merci à toi.

DEPART EN RETRAITE
DE LYDIE GUYOT(2020)
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Réponse de Lydie

La voix des sillons

Ils sont partis en retraite

Aux membres des différents bureaux : (Conseil
d’Administration, Bureau des anciens élèves, Bureau des
parents).
Aux personnes de l’extérieur (Experts-comptables,
Commissaires aux Comptes) avec qui j’ai travaillé tout
au long de ces années.

Aux anciennes collègues :
Monique – la 1ère secrétaire – c’est elle que je suis venue
remplacer pour 2 mois),
Annick, absente ce soir,
Guénola partie en octobre 2019 pour se rapprocher de
son domicile.
Les 1ers mois nous n’étions pas toujours d’accord. Mais
nous avons su établir une relation de confiance,
d’échanges et de conseils.

Voilà que se termine une grande histoire commencée ce
1er Septembre 1977.

43 années passées au Lycée, 43 années pendant lesquelles
j’ai rencontré de nombreuses personnes qui m’on fait
confiance et avec qui j’ai eu plaisir à travailler.

J’ai une pensée particulière pour celles qui nous ont
quittés :
Frère Antoine GOURMELON, le directeur qui m’a
embauchée (l’entretien d’embauche s’est fait autour de
l’apéro dans la salle des hôtes),
Frère Alphonse BOURSE, le gestionnaire qui m’a
beaucoup appris et fait confiance,
Les Frères Louis STÉPHAN et André RICHARD,
directeurs.

“A mes chères collègues du Service Administratif qui vont
beaucoup me manquer, mais nous nous reverrons.

Celles avec qui je travaillais le plus : Angélina et Sandra
puis Mireille, Joanna, Fanny, Stéphanie et le petit dernier
Christophe.

Merci pour cette collaboration au quotidien, ce travail
effectué en commun, ces échanges si nombreux. Nous
avons fait du bon travail tous ensemble.

Pardon pour mon fort caractère, mes exigences, ma
rigueur mais je pense avoir bon cœur.

A Nathalie (Directrice Administrative, Financière 
et Ressources Humaines) avec qui je travaille depuis
Janvier 2016. 

Merci Bruno, Merci Pierre,
Je voudrais tout d’abord exprimer mes remerciements à
vous tous pour votre présence ici ce soir : 
Aux personnels : enseignants, vie scolaire, ménage,
cuisines, espaces verts, entretien, exploitation agricole et
centre équestre. 23



Réponse de Lydie

La voix des sillons

Ils sont partis en retraite

Merci aux autres directeurs :
Frère Alban LE CORRE, Frère André CADORET, Frère
Daniel BRIANT et depuis Septembre 2009 Bruno
HEURTEBIS.

Aux gestionnaires (leur fonction est très importante) :
Frère Gabriel RIVIERE, Jacques BELLEC, Yves
BERTHÉVAS. C’est avec Yves que j’ai passé le plus
d’années (17 ans). 

Yves est absent ce soir pour des raisons de santé mais il
passera la semaine prochaine faire un petit coucou à tous
ceux qu’il a connus et Béata LEGRAND (partie dans un
établissement du sud de la France).

Pendant ces 43 années passées au Lycée la vie n’a pas été
toujours rose, j’ai eu des bons et des moments difficiles,
des périodes de découragement mais j’ai vu
l’Etablissement grandir, prendre les bonnes décisions
(nouvelles formations – nouvelles constructions –
recrutements… pour devenir ce qu’il est aujourd’hui : un
bel établissement où il fait bon vivre et où le côté humain
est toujours présent.

Voici que commence une autre grande histoire (je
l’espère), celle de la retraite et du temps libre, à moi de
l’écrire le mieux possible.

Je vous souhaite à tous une bonne continuation dans vos
activités.
A bientôt.”

L’Amicale des Anciens élèves et personnels te remercie pour ton
implication aux diverses activités de l’école et te souhaite la
meilleure retraite possible.

24



La voix des sillons

Ils sont partis en retraite

Claudine DANIEL 
“Je voulais vous dire Claudine toute notre gratitude et nos remerciements au nom de l’ensemble
des directeurs que vous avez connus au fil de votre carrière. 
Merci pour votre service pour l’entretien des bâtiments, vous y mettiez tout vôtre cœur. Pendant
38 années vous vous êtes investie pour faire rayonner vos bâtiments, travailler à la cuisine, à
chaque fois avec discrétion et efficacité. 
Pendant votre carrière, vous avez connu beaucoup de changements. A chaque fois vous avez su
vous adapter et vous avez fait preuve d’initiatives. Vous avez, comme tout un chacun dans
l’établissement, eu un rôle d’éducatrice en leur demandant de respecter les règles, le matériel. Je
garde de vous, Claudine, l’image de quelqu’un de soucieux dans
 son travail et prenant à cœur sa tâche.

Vous voilà maintenant à la retraite, je vous souhaite le meilleur. 
Que celle-ci vous apporte repos et sérénité et, j’ai cru le comprendre, de nouveaux projets que
vous avez déjà commencé à entreprendre.  Un grand merci Claudine.”
Nathalie Macé et les collègues de Claudine lui ont également dit un petit mot d’aurevoir.

DEPARTS EN RETRAITE-  JUILLET 2021
Belle et longue cérémonie de départ à la retraite de 5 personnels du Lycée, le 2 Juillet. Vous trouverez ci-dessous

des extraits des différents discours prononcés par Bruno Heurtebise, directeur.

25

Nicole MICHEL
“Née à Ploërmel, tu vas très vite après ton cursus scolaire, rentrer dans le monde du sport. C’est en
septembre 1979 que tu deviens professeur d’EPS sur deux établissements, le Lycée rural de Josselin et
celui de Ploërmel, rue de Guibourg (CEFR puis LEPPR). 
En 1983 tu connaîtras un troisième établissement puisque tu intègres le Lycée Queinnec de
Malestroit pour deux années. 
En 1985, tu enseignes au Lycée Anne de Bretagne à Locminé puis au Lycée La Touche suite à la
fusion avec le Lycée de la rue de Guibourg et progressivement ton activité se concentrera sur La
Touche.
Appréciée par les jeunes, tu as enseigné dans différentes filières, mais essentiellement en filière
CAPA et SAPAT. Je voudrais te remercier simplement pour ton accompagnement, pour l’écoute et
l’échange que tu as eu vis-à-vis d’eux.
Je sais que tu as des projets pour la retraite, d’abord des voyages à travers le monde, des projets
humanitaires sont aussi dans tes cartons, tu t’es préparée pour cette nouvelle étape de ta vie.
Je te souhaite une belle et bonne retraite et une bonne santé. Merci d’avoir œuvré à la formation de
nos jeunes, à leur donner le goût du sport et de l’entretien de leur corps.”



La voix des sillons

Ils sont partis en retraite
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Patrice GEORGET
“Patrice, au moment où tu vas fermer ta classe, éteindre ton ordinateur et fermer le logiciel des emplois
du temps, nous sommes heureux de t’entourer aujourd’hui pour démarrer avec toi un nouveau logiciel
de la retraite. 

Né à Eancé, tes parents étaient agriculteurs. 
Tu vas suivre un cursus agricole. Le BTSA en poche (même promo que Daniel Le Ruyet), c’est en 1980
que tu entres au lycée, embauché par le Frère Stéphan et tu ne le quitteras plus !1 années de service et
d’accompagnement de nos jeunes. Bravo Patrice pour ce beau parcours au sein du Lycée au service de
l’enseignement et de la formation des jeunes. 

Déjà polyvalent, tu assurais des cours et tu étais aussi surveillant d’internat. Pendant cette période, tu
vas enseigner différentes matières, phyto, zoo, économie, informatique, ESC, mathématiques et cela
dans beaucoup de classes de la 4ème au BTS. 

Pour les plus anciens, c’était une époque où la polyvalence était de rigueur quand on rentrait dans
l’enseignement agricole. 
Voulant te perfectionner, en 1994 tu vas suivre et obtenir une licence d’AES. Que d’heures passées à
étudier et comprendre le Dalloz et les rouages macro-économiques. 
Déjà tu voulais transmettre ta passion des échecs aux élèves, animant avec enthousiasme un atelier.
Cette passion, tu l’as poursuivie jusqu’à ton dernier cours avec les 1ère Agri 1 que tu passionnais avec ce
jeu de stratégie et de réflexion.

Tu vas connaître les différentes réformes du BEP et du Bac Pro, la mise en place du contrôle continu et
c’est en toute logique que tu prends en charge la responsabilité de la filière agri que tu vas coordonner
avec beaucoup de patience et de professionnalisme, toujours dans le dialogue avec l’équipe, soucieux du
bon fonctionnement pour tous. Et tout naturellement en 2005, 
tu prendras la responsabilité pédagogique de la filière agri, toujours dans la discrétion et l’efficacité. 

Tu vas pendant 15 années assurer cette fonction très importante. Reconnu de tous, tu vas organiser,
planifier, résoudre les problèmes, gérer les emplois du temps. Un grand merci Patrice. Bien sûr, je
n’oublie pas les nombreuses années où tu vas assurer le titulariat dans différentes classes. 

Tu donnais à chaque fois le meilleur de toi-même pour accompagner les jeunes et suivre leur parcours
avec efficacité et patience. Mais ça ne s’arrête pas là. En 2005, avec Nicolas Jéhanno, tu vas prendre en
charge la gestion des emplois du temps. Véritable virtuose, quelquefois je te soupçonnais d’aller plus
vite que le logiciel… (Lecture d’un message de Nicolas Jéhanno qui remercie Patrice pour sa patience,
son écoute et ses valeurs humaines…)
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Didier JEHANNO
Au moment où tu vas fermer ton bureau, ranger tes dossiers et classer les dernières sanctions pour
débuter une nouvelle étape de ta vie, nous sommes heureux de t’entourer avec l’ensemble de la
communauté éducative. 

Tu es arrivé en 2017 en tant que RVS (Responsable de la Vie Scolaire). 
Ta carrière a été empreinte d’une relation vraie avec les jeunes. Tu as toujours connu la vie scolaire
puisque dès 17 ans tu embrassais la carrière en devenant surveillant au pair, puis tu poursuivras de 1979
à 1987 ton métier comme surveillant d’internat. 

Tu prendras ensuite le poste de CPE (Conseiller Principal d’Education) de 1997 à 2017 avant celui de
RVS à La Touche. 
42 années au service de la vie scolaire ! Poste charnière, carrefour entre l’équipe éducative, les parents et
les jeunes. Que d’ adaptation, de patience mais aussi de redites et d’amour du métier. 
Douceur et fermeté si on fait la synthèse. 

Au terme de ta carrière, au nom de tous, je voulais te remercier de ta grande humanité et de ton sens
de l’autre ainsi que de ton professionnalisme. Très apprécié de tous, tu as su tisser des liens et apporter
ta pierre à la maison La Touche. Maintenant, tu vas te poser et t’adonner à tes passions : bricolage,
jardinage, moto, pêche et bateau.

Didier, je voulais simplement te dire que nous avons été heureux d’être à tes côtés pendant ces quatre
années. Simplement un GRAND MERCI Didier.
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Alors Patrice, après 41 années de carrière, tu vas maintenant ouvrir l’onglet retraite et prendre le
temps pour tes enfants et petits-enfants. Mais homme de passion, tu vas continuer à t’adonner aux
échecs et transmettre ta passion. Tu es le bienvenu si tu veux la transmettre à nos jeunes.

Merci Patrice, du fond du cœur. Je te souhaite une bonne et belle retraite avec ta grande famille. Tu
vas avoir le temps d’apprécier le Tour de France, de te poser et de continuer ton chemin de la vie.

Patrice, visiblement ému, a pris beaucoup de plaisir et de temps à répondre aux manifestations
d’amitié et de sympathie qui lui étaient montrées… semblant vouloir retenir le temps.”
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Stéphane GILLARD
“Tu as été pendant 10 ans au service de la vie scolaire et de l’accompagnement des jeunes, plus
particulièrement à l’internat. Tu t’es adapté très vite grâce à ta rigueur et ta grande humanité. 
Tu as exercé de nombreux métiers : mécanique auto, monteur de ligne électrique, artisan commerçant
dans le domaine des cycles et motoculture (17 ans), et durant cette période tu vas fréquenter le Lycée
en donnant un coup de main à Marc dans le cadre du VTT. 

C’est en 2011 que tu intègres La Touche. Merci Stéphane de ta mission auprès des jeunes et des valeurs
que tu leur a transmises. Ils t’en sont reconnaissants. Je n’oublierai pas les moments où tu devais «
poser le cadre » et rappeler à tous les règles de vie, mais tout cela avec « fermeté et douceur », ce que
n’aurait pas renié notre fondateur JM de La Mennais. 

Homme d’écoute, tu savais te rendre disponible pour écouter la détresse, les problèmes que certains
jeunes avaient, des moments parfois difficiles. 

Alors Stéphane, avant de démarrer le 4x4 pour prendre la route de la retraite, je voulais te remercier
pour tout ce que tu as donné aux jeunes.”

L’Amicale des Anciens élèves et personnels vous souhaite à tous une bonne et longue retraite !
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Tu vas suivre un BTAG que tu termineras à La
Touche avant de poursuivre ta formation en BTS
PA au Rheu (le BTS PA de La Touche n’a été créé
qu’en 1979). 
Tu seras d’abord enquêteur, recenseur pour la DDA. Tu
seras ensuite technicien culture à la CECAB. C’est en
décembre 1982 que tu rejoins La Touche comme
responsable adjoint de l’exploitation alors dirigée par le
Frère Alexis Lavandier. 

Trois ans après, tu deviens responsable de l’exploitation
du Lycée. Tu y consacres ton énergie, tes compétences
et ton sens humain, pour la formation des jeunes, la
gestion des équipes et le dialogue.

Passionné, tu développes les productions animales (lait,
porc, aviculture) en conciliant réalité économique et
pédagogie. Décisif, tu fais face aux tempêtes et luttes,
prenant des décisions courageuses avec humanité. 

Innovant, tu accompagnes les évolutions agricoles en
anticipant et en négociant.

Visionnaire, tu veilles à l’excellence technologique pour
faire rayonner le Lycée, comme avec l’Unité de
Méthanisation aboutie en 2012, ou plus récemment la
certification HVE de l’exploitation, témoins de ton
regard tourné vers l’avenir.
Homme de relations, tu vas t’inscrire dans beaucoup de
structures et d’institutions au sein du monde agricole.
 
Tu t’es également fortement investi au service du
CNEAP et du CREAP, répondant présent par tes
connaissances et tes compétences. C’est pourquoi j’aurai
l’honneur de te remettre la médaille d’or du CNEAP.

Le Dimanche 26 Septembre 2021, s’est tenue, dans
l’amphithéâtre du Lycée, une belle cérémonie en hommage à
Daniel Le Ruyet qui partait en retraite. 

De nombreuses personnalités, partenaires et membres de la
communauté éducative étaient présents pour ce départ d’un «
monument » du Lycée.

C’est Bruno Heurtebis, directeur, qui a ouvert le bal des
hommages bien mérités. (Extraits)

“Daniel, nous sommes heureux aujourd’hui de t’entourer
pour ton départ en retraite, après quarante années
consacrées au Lycée et à son exploitation agricole. Tu as
connu de nombreux directeurs à la tête du Lycée - Frère
Alban, Frère André Cadoret, Frère Daniel Briant, Frère
André Richard et moi-même – et c’est en leur nom que je
t’adresse ces quelques mots.

Né à Languidic de parents agriculteurs, tu feras ton
parcours scolaire dans les écoles des Frères, comme on le
disait à l’époque, à Languidic tout naturellement puis aux
Saints Anges à Pontivy qui avait une branche agricole. 

DEPART EN RETRAITE
DE  DANIEL LE

RUYET(2021) 
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Belle et longue retraite à toi. Merci.

Des partenaires ont ensuite remercié Daniel de sa
collaboration : Philippe Garde de Syngenta par exemple.”

Bruno Heurtebis a alors remis, au nom de Monsieur
Poussin, Président du CNEAP qui était excusé, la
médaille d’or du CNEAP pour services rendus à
l’Institution comme l’a rappelé Bruno.
Puis c’est l’ensemble de ses collègues de la ferme qui par
l’intermédiaire de Stéphanie l’ont remercié pour son
management de l’équipe de la ferme.

Paul Molac, député du Morbihan et Denis Chevrel
responsable de la Tutelle des Frères lui ont rendu hommage
pour son travail à la fois professionnel et pédagogique,
rappelant l’importance de la ferme du Lycée dans le tissu
économique et le rayonnement de l’école à l’extérieur. 

Pour clore cette matinée, Pierre Camenen, président du
Conseil de l’AGELAP et président d’honneur de l’AMOMA a
rappelé l’essentiel des engagements de Daniel dans le monde
agricole (irrigation et méthanisation entre autres) et au sein
du CREAP et du CNEAP (commission agriculture et
environnement). 

Il a décoré Daniel de la médaille d’Officier du Mérite
Agricole.

Tous les invités se sont retrouvés autour d’un repas préparé
par Convivio à base de produits locaux : viande de porc,
charcuterie et bœuf armoricain de la ferme de La Touche.

Enfin Daniel, je voudrais remercier l’Homme de La
Touche, qui au quotidien, s’investissait pour le Lycée et
ses salariés.

Pendant de nombreuses années, tu as participé au Conseil
de direction. A chaque fois, nous avons apprécié ton
analyse et ton écoute, toujours soucieux du
fonctionnement de l’ensemble. 

De la même façon, tu n’as pas compté tes soirées pour
participer au CA du Lycée. Tous les membres ont
apprécié ton apport dans les orientations et les décisions
qui y ont été prises.

Daniel, au moment où tu vas ouvrir une autre page de ta
vie, nous ne pouvons que te remercier profondément
pour tout ce que tu as fait pour le Lycée et son
exploitation, véritable outil majeur de formation. 

Tu as été un pilier pour le développement du Lycée,
acteur majeur du territoire. Tu as porté haut les couleurs
du Lycée. 

DEPART EN RETRAITE
DE  DANIEL LE RUYET 
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Parmi eux, les directeurs adjoints successifs : Paul
Loizeau, Gilbert Robic, Nicolas et aujourd’hui
Sébastien, les différents économes ou DAF : frère
Gabriel Rivière, Jacques Bellec, Yves Berthévas, Béata
Legrand et aujourd’hui Nathalie…les différents
directeurs : les Frères Alban Le Corre, Jean-Yves
Moisan, André Cadoret, Daniel Briand, André Richard
et aujourd’hui Bruno…

J’y associe les deux présidents de l’Association de
Gestion que j’ai connus : Yves Geffroy agriculteur et
voisin dont l’engagement a été total au service du Lycée
(son fils Philippe m’a accompagné à la gestion de
l’Association départementale d’irrigation du Morbihan
et plus récemment en assurant la présidence de la SAS
La Touche Energie, merci Philippe) et Pierre qu’il est
inutile de présenter…

Ces années de responsabilité m’amènent à partager avec
vous quelques réflexions sur le rôle et le fonctionnement
de la ferme.

Une ferme au cœur du Lycée ? Pourquoi ? A quoi sert-
elle ?
La ferme est un lieu d’apprentissage, d’échanges et de
diffusion des connaissances et des innovations. 

La vision d’une exploitation uniquement lieu de
pratique professionnelle est une vision réduite. 
Son utilisation pédagogique est bien plus large et est
aussi ouverte aux autres filières professionnelles de
l’établissement qui contribuent également à la
dynamisation des territoires ruraux.

“Vous êtes membres de ma famille, des amis, des ex-
collègues de la communauté éducative de La Touche, des
acteurs du monde professionnel, des agriculteurs voisins
et des représentants des institutions et des collectivités
locales et régionales.

J’adresse d’abord mes remerciements à l’équipe de
l’exploitation, que ce soit l’équipe en place ou les
prédécesseurs. Vous avez été des collaborateurs précieux
et investis dans le fonctionnement de l’exploitation… 

Merci à l’équipe de ménage…à l’équipe de restauration….à
l’équipe de la vie scolaire…à l’équipe administrative et
comptable…à l’équipe des enseignants…aux responsables
du CNEAP pour avoir mis en place une commission
agriculture et environnement dédiée aux exploitations
agricoles annexées aux Lycées…aux partenaires
professionnels (Eureden, le contrôle laitier, Evolution,
Nutréa, Euvelup, Cogédis, Lelycenter, Arvalis,
l’association des méthaniseurs)…à l’Amicale des Anciens
élèves…

Pour continuer mes remerciements, je vais m’adresser aux
membres du Conseil de Direction. 31
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Pour assurer sa mission, la ferme bénéficie de plusieurs
leviers favorables : une implication du Conseil
d’administration, une relation de proximité avec les
équipes pédagogiques qui est à parfaire, des salariés de la
ferme reconnus dans leur travail, un réseau de partenaires
qui insère la ferme dans le milieu professionnel et assure
notre veille technologique.

Tout ceci est une réalité évaluée par le niveau d’utilisation
pédagogique. 
Le critère que nous avons imposé avec André Briend et
Pierre au sein des différentes instances est la notion
d’heures-élèves. 
Pour la ferme de La Touche, ce nombre dépasse les 45000
heures. 

Cette évaluation est sans équivoque sur son niveau
d’utilisation.

Après son rôle, je vais évoquer le fonctionnement de la
ferme. 

La ferme est une entreprise au sein du Lycée, une
exploitation grandeur nature qui est en phase avec le
monde professionnel et qui supporte les mêmes
contraintes économiques, environnementales et sociales.

Par sa double fonction de production de denrées agricoles
et de production de services pédagogiques, la lecture de
son équilibre financier est plus complexe.

En effet, la plus-value apportée à la formation est une
valeur difficile à évaluer alors que les dépenses réelles en
argent sonnant et trébuchant sont comptabilisées
réellement.
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D’autre part, la ferme dans notre réseau n’est pas installée
sous une gouttière de subventions, même si elle bénéficie
de la part du Conseil Régional d’un soutien financier. 

Cet accompagnement se justifie pour adapter l’outil de
formation qu’est la ferme à l’évolution de l’agriculture.

N’oublions pas que les fermes de polyculture-élevage sont
des paquebots en termes d’investissements et que le
changement de cap peut être lourd à supporter.

Donc, la majeure partie du budget est assurée par la
production de biens agricoles (le lait, la viande de porcs,
la viande bovine, les céréales, les légumes de plein champ
et la production de l’énergie renouvelable). 

J’ai eu à cœur de préserver des outils de production avec
un niveau de rentabilité certes de plus en plus difficile à
atteindre afin de limiter le coût pédagogique pour le
Lycée.
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Pour moi, cette maîtrise financière est la base de la
durabilité de la ferme. Cette volonté vient de trouver
auprès du Conseil d’administration sa reconnaissance
par la notion « d’unité économiquement crédible ». 

Concernant les systèmes de production, si la ferme peut
apporter des éclairages sur différents points, elle ne peut
assurer un balayage exhaustif sur tous les systèmes de
production, d’autant plus qu’il me semble difficile d’être
pointu dans tous les domaines. 

La ferme n’est qu’une ressource parmi d’autres que sont
les exploitations de stage ou de visite, mais toutefois,
une ressource de proximité plus facile à mobiliser et
plus visible, ce qui lui impose une responsabilité
supplémentaire en terme d’exemplarité.

C’est dans ce contexte très particulier que la ferme du
Lycée doit vivre. Elle n’est pas figée et continue
d’évoluer par une action soutenue. 

Concrètement, la qualification HVZ (Haute Valeur
Environnementale) que nous avons obtenue est le fruit
d’une démarche de progrès permanent qui consiste à
être un acteur visible et reconnu pour répondre aux
objectifs d’une agriculture compétitive et responsable. 

Réponse de Daniel
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En participant cet après-midi à l’opération « tous à la
ferme », l’exploitation participe à la communication
grand public et maintient son engagement dans le
territoire.

L’arrivée dans quelques jours sur le site de La Touche de
la station régionale d’Arvalis va vous faire franchir un
nouveau cap dans la mission d’expérimentation et
d’animation du territoire, en particulier dans le
domaine des cultures et de l’agronomie.”

Pour terminer : un souhait et un remerciement fort.
Le souhait : continuer d’inscrire la ferme du Lycée dans
le futur. Je fais confiance à Christophe qui a pris la
responsabilité de la ferme et à l’équipe de la ferme :
Stéphanie, Philippe, Benoît, Eric, Anthony, aurélien et
Simon pour accompagner les évolutions de l’agriculture.
Vous serez sûrement bien soutenus par la Direction du
Lycée. 

Un remerciement fort à tous ceux qui ont organisé cette
journée et un dernier pour mon épouse Pascale pour son
soutien au quotidien et qui a dû compenser mon
absence auprès des enfants. Maintenant tu vas devoir
me supporter à plein temps à la maison.”
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Une nouvelle fois, un grand merci à tous. Je me suis
épanoui à vos côtés. Soyez fiers d’œuvrer pour l’avenir
du monde paysan. Vive La Touche ! Vive la Bretagne !
Kenavo !”

Philippe Geffroy, ancien président de l’Amicale des Anciens
élèves et personnels, et compagnon de route de Daniel n’a pas
eu le temps de prendre la parole ce dimanche. 

Voici ses propos.
“Daniel, tu viens de quitter le monde professionnel dans
lequel tu as exercé avec excellence pour rentrer
aujourd’hui dans la vie active des retraités. Sois le
bienvenu ! Tu as marqué ton passage à La Touche de la
manière suivante : compétence, engagement, ouverture.

Compétence. Tu n’as cessé de réformer l’exploitation
dans tous ses domaines : lait, porcs, volailles,
cultures, avec le souci permanent de la dimension
technico-économique au service des élèves.
 
Engagement. Disponible à tout instant, sans jamais
compter son temps pour le bien de La Touche. En
réflexion permanente, voire à se remettre en
question, toujours à peser le pour et le contre afin de
faire le meilleur choix pour l’avenir de l’école. Les
murs de la ferme transpirent de tes choix judicieux.

Ouverture. C’est un des axes forts que tu as menés
avec brio. Ouvrir et créer des partenariats
professionnels avec la ferme dans tous les domaines
afin d’être en contact permanent avec la réalité du
monde agricole et devenir comme aujourd’hui une
vitrine avec la valeur HBE

Réponse de Daniel
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J’ai été témoin de ton engagement dans l’Association
d’irrigation, toi, président et moi, trésorier, où tu as
beaucoup œuvré pour le développement de l’irrigation
des légumes dans le Morbihan à partir de réserves
collinaires en partenariat avec la Chambre d’Agriculture
et la DDA. Nous avons distribué des millions d’euros et
contribué au maintien de l’emploi dans la filière
légumes.

La méthanisation. En 1985, tu t’y intéresses déjà et tu
organises avec le Frère Alban et mon père une visite
dans le Sud de la France avec pour objectif à l’époque de
désodoriser les effluents d’élevage pour le confort du
voisinage. 
Mais c’est en 2007/2008 avec le projet Morgane que la
méthanisation prend tout son sens. Mais trop
ambitieux, il est abandonné pour devenir en 2010 un
projet appelé La Touche Energie (LTE), à la dimension
de l’exploitation mais ayant pour partenaires (ce qui
confirme ton ouverture), la CECAB, Triskalia, le Crédit
Agricole, les Frères de La Mennais et enfin l’AGELAP.

La méthanisation de La Touche, c’est vraiment le fruit
de tes réflexions, un projet, comme tu aimes à le dire,
qui s’inscrit dans la transformation des déchets au
service du territoire. 
Ce projet a su mettre en avant tes compétences, ton
engagement et ton esprit d’ouverture au service de la
profession.
Bravo Daniel, sache que j’ai appris beaucoup à tes côtés.
Merci.”

L’Amicale des Anciens élèves et personnels te souhaite une
bonne et longue retraite et la Voix des Sillons te remercie
pour tes nombreuses contributions au bulletin que tu as
assurées pendant de nombreuses années.
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Merci pour cette collaboration, ce travail en commun,
ces échanges au quotidien à partager nos vies.

Merci d’avoir été là dans les bons et mauvais moments….

Je tiens à remercier les directeurs successifs : Frère
André Cadoret, Frère Daniel Briant, et une pensée pour
Frère André Richard. Merci à Bruno, avec qui j’ai
collaboré pendant plus de 14 ans, et à Nicolas,
aujourd’hui à mes côtés.

Un grand merci aux directeurs-adjoints avec qui j’ai
travaillé au quotidien : Gilbert Robic, Nicolas Jéhanno,
et actuellement Sébastien, chacun m’a apporté ses
compétences. 

Merci aussi aux gestionnaires : Y. Berthévas, Béata
Legrand, Nathalie Macé, et Jean-Noël.

Je remercie également les membres du C.A., Pierre
Camenen et Noël Danilo, notre nouveau président.

Je retiens de ces années passées au lycée un esprit de
convivialité et de bienveillance, presque une ambiance
familiale. 
Les journées au lycée passent si vite !

Je tourne aujourd’hui une page et en ouvre une
nouvelle.”

“Bonjour à toutes et à tous,

L’heure de la retraite a sonné…. Et bien que je m’y prépare
depuis quelque temps, je me retrouve aujourd’hui devant
vous tous avec bcp d’émotion.

Nicolas a retracé ma carrière…, je serai brève

Je voudrais juste pour vous dire Un grand Merci à vous
tous ici présents, enseignants, et personnels de tous les
services. 

Merci à mon mari ainsi que mes enfants présents, les
petits-enfants, mon frère…

Merci à mes collègues de travail. 
D’abord mes anciennes collègues : Monique, celle qui m’a
« formée », Annick, et Lydie, la dernière « ancienne »
Merci aussi à mes collègues actuelles avec qui je travaille
tous les jours : Angélina, Sandra, Fanny 
(à qui je laisse mes clés), Stéphanie, Joanna, Alexandra,
Elodie…, ainsi que Jean-Charles, et Hervé.

DEPART EN RETRAITE
DE Mireille JOSSE (2024)
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DEPART EN RETRAITE

DE Solange DESIGNE
(2024)

Les lunettes de soleil
-Tes sandales
-Tes sacs de cours. « Les élèves ont des sacs Eastpak, les
profs des sacs Cabaïa et toi Solange, des sacs Cabas. »
-Et à l’heure de l’intelligence artificielle, ce sont aussi tes
inimitables tableaux excel manuel, donc sans
ordinateur.

Au programme dans les nouvelles sessions IFEAP à la
rentrée 2024
Je n’oublie pas d’ajouter « un mouvement corporel » que
Fabrice va te piquer.

Ton fameux « demi-tour sur les talons » pour prendre la
direction de la « pause clop ».
Et aujourd’hui pour prendre la direction de la retraite.

Et comme dirait notre ami Arnaud, Merci Sosange
d’avoir été notre collègue et pour tous les bons moments
partagés.

Tu pourras toujours refaire ton demi-tour pour venir
nous donner un coup de main auprès des élèves et/ou
nous apprendre à compter.

Mais avant tout profite du bon temps qui s’offre à toi, tu
le mérites.
Tes collègues de la filière Vente.

Bruno GEFFRAY

Solange,
Au bénéfice de l’ancienneté en tant que collègue des
modules professionnels (20 ans), Nicolas m’a confié la
mission de te préparer un petit mot pour ton départ à la
retraite.

En « vente » on travaille toujours en équipe et
naturellement, Caroline et Pierre se sont associés à moi
pour mettre en place ce petit moment … et comme tu
étais officiellement toujours en activité …tu as intégré
également cette préparation.

On a aimé la Solange pleine d’énergie, parfois très speed
et feux follet.
En somme on a apprécié travailler avec toi ou nos
tempéraments très différents ont été complémentaires
pour le bien des élèves, de la filière et du lycée.

Ton profil, ce sont tes qualités, ton tempérament mais
aussi quelques accessoires symboliques qui font le
personnage que l’on aime.
 

Ils sont également partis en retraite : Bertrand GICQUEL (2022),Nicole CORBEL,
Aymeric LE PIOUFFE,
Guylaine BOCLAUD,

Bruno HEURTEBISE et Nathalie MACE (2023)
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DES MÉDAILLES À FOISON
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Des médailles à foison

Il a rappelé son rôle dans la mise en place par exemple
de l’Association Irrigation ou encore dans la création de
la méthanisation au Lycée. 

Dans sa réponse, Pierre a dit que cette distinction n’était
pas une fin en soi mais une reconnaissance de la nation
et un encouragement à continuer.

Puis Pierre a décoré de la médaille de Chevalier du
Mérite Agricole trois femmes.
Christine JOSSE. D’abord institutrice, elle s’est ensuite
installée sur l’exploitation agricole avec son mari.

Présidente pendant plusieurs années de L’Association
des Parents d’Elèves du Lycée, elle est rentrée au Conseil
d’Administration de l’AGELAP dont elle est la
représentante au Conseil de discipline de l’école.

Mireille JOSSE. Après un premier emploi chez ABCD à
Ploërmel de 1982 à 1990, Mireille est embauchée à La
Touche en 1994. Secrétaire de direction, elle joue un rôle
central au Lycée.

 Son bureau est le point de rencontre des personnels
administratifs et pédagogiques.

Elle est souvent le premier lien des parents avec
l’établissement. Sa patience, son sourire, son calme
permettent de régler bien des problèmes avant qu’ils
n’explosent.

Nathalie MACE

REMISE DE MEDAILLES DU MERITE AGRICOLE. 12
Novembre 2021

Après un petit mot de bienvenue de Bruno Heurtebis,
directeur du Lycée, Madame JOURDA, sénatrice du
Morbihan a félicité Pierre Camenen pour sa promotion
au titre de commandeur 
du Mérite agricole.

 Elle a rappelé son attachement à l’agriculture et son
dévouement pour le Lycée.Roger Courtinat, président de
l’AMOMA, a ensuite présenté brièvement la signification
de cette reconnaissance nationale.

En présence du porte-drapeau Jean Pierre Le Fur, ancien
élève, c’est Jacques Cohen, vice-président de l’AMOMA
qui a remis la cravate de Commandeur de l’ordre du
Mérite Agricole à Pierre CAMENEN pour l’ensemble de
ses œuvres dans le monde agricole : sa carrière
professionnelle d’abord puis son engagement auprès de
l’Enseignement Agricole Privé au niveau local, LA
Touche, régional, le CREAP et national, le CNEAP.
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Des médailles à foison

Tu participes régulièrement aux réflexions sur
l’évolution de la formation, tu proposes des su jets
d’examen et tu participes à la publication d’ouvrages
pédagogiques…

Je sais que les étudiants reconnaissent ton
professionnalisme et pour preuve, beaucoup d’entre eux
gardent tes cours et les utilisent dans leur vie
professionnelle en notant leur caractère synthétique.

Au-delà du « face à face élève » tu es un pilier depuis
plusieurs années du concours départemental du
jugement du bétail. 

En plus, tu organises la formation complémentaire des
jeunes qui sont qualifiés pour la finale nationale
organisée lors du Salon de l’Agriculture à Paris. 

Et les résultats sont exceptionnels, le trophée du
meilleur pointeur de race Prim Holstein est revenu très
souvent à un élève ou étudiant de La Touche.

Dans la même thématique de l’élevage bovin, tu es un
membre, voire même un des entraîneurs de la team qui
représente le Lycée au Trophée National des Lycées
Agricoles. 

Puis c’est Daniel Le Ruyet qui a remis à Jean-Michel
TANGUY, professeur en BTS, la médaille de Chevalier
du Mérite Agricole. (extraits)

Pour être admis dans l’ordre du Mérite agricole ; il faut
avoir rendu des services marquants à l’agriculture. 

Jean-Michel, tu as la particularité de répondre à de
nombreux critères. Ingénieur agronome de l’ENSA de
Rennes puis docteur en Hydrobiologie à l’INRA de
Rennes où tu as l’occasion d’encadrer des stagiaires, tu
prends goût à la pédagogie et à l’encadrement des jeunes.

Cet attrait pour la formation des jeunes et ton intérêt
pour les matières techniques ont trouvé un écho favorable
auprès du Frère Cadoret qui t’embauche pour la rentrée
1994.

Tu t’investiras dans ta mission pédagogique auprès des
CAPA puis des BTS PA.

Tes capacités à, les règles de sécurité transmettre tes
connaissances scientifiques sont une plus-value pour les
jeunes que tu as formés. 

Tu les a aidés à maîtriser les techniques d’élevage, les
règles de bio-sécurité et de sécurité des personnes. 

Tu les a aidés à mieux maîtriser l’environnement
professionnel et sociétal.

Tes missions pédagogiques, tu es le référent BTS PA de
l’établissement avec une maîtrise remarquable des
référentiels.
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Des médailles à foison

Tes attaches bretonnes font naturellement que tu sois le
référent du Lycée à « Agriculture de Bretagne », l’un des
organisateurs de l’opération « Tous à la ferme ». 

Tu es aussi le correspondant du Lycée auprès de
l’Association de sauvegarde des races à petits effectifs,
association à laquelle adhère le Lycée au titre des vaches
armoricaines.

Pour toutes ces actions au service de l’agriculture et plus
largement du territoire, que ce soit la formation des
jeunes , la participation à des ouvrages pédagogiques, la
conduite de travaux scientifiques et la publication d
»articles scientifiques, la collectivité peut te remercier et
t’encourager à poursuivre.

L’Amicale des Anciens élèves et personnels présente ses
sincères félicitations à tous les nouveaux
médaillés !

 

40



MÉRITES
AGRICOLES
RETOUR EN IMAGE 

41



La voix des sillons

AMENAGEMENTS NOUVEAUX
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Pôle agro Equipement
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Secteur du gros chêne

Le gros chêne centenaire a dû être abattu pour de raisons de sécurité. Malade, il devenait dangereux pour les élèves et les
bâtiments. Un nouveau bâtiment remplace les préfabriqués pour les CAPA. Le bâtiment « le gros chêne » a été
transformé en foyer pour les internes.
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Ancienne communauté des frères

Nouveaux sanitaires

Des salles de réunion ont été aménagées ainsi que quelques chambres.

De nouveaux sanitaires ont été édifiés à l’entrée du self.
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Salle de musculation

Dans les anciens foyers du bâtiment « les peupliers » trois magnifiques salles de musculation font économiser temps et argent en
évitant les déplacements 
à Ploërmel.
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En BTS

L’ancien foyer des BTS a été transformé en deux salles de classe. Même transformation pour la classe de BTS TV coupée en
deux. Travaux nécessaires à cause des deux nouveaux BTS proposés : BTS DATR par apprentissage et BTS PRO CGEA par
apprentissage.
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Point de vente “ La Touche Locale”

Le point de vente « La Touche Locale » permet aux élèves d’appliquer leurs apprentissages en vente et
agriculture, notamment en commercialisant la viande de la ferme. Il favorise aussi des projets
interdisciplinaires, comme la création de supports en bois.
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EVÈNEMENTS
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Souveraineté alimentaire

Enjeux et défis pour notre territoire

A l’initiative de l’AMOMA et en collaboration avec des
BTS TV dans le cadre d’un PIC, une table ronde s’est
tenue à La Touche le vendredi 18 Mars 2022. Après
l’accueil de Bruno Heurtebis, directeur, de Pierre
Camenen, président de l’AGELAP et de Roger Courtinat
, président de l’AMOMA, Patrice MOYON,
chroniqueur-éditorialiste à Ouest-France a présenté le
déroulement de l’après-midi et a donné la parole aux
étudiants.

Mathis Chapel, Cécile Auvray et Iris Amidey ont
présenté le thème et l’historique de cette question de
souveraineté alimentaire. Deux dates à retenir : 1993, la
Déclaration de Mons qui précise les droits des paysans à
vivre en milieu rural, le droit à la diversification des
productions et le droit de chaque pays à définir sa
politique agricole.

1996 ; Rome, Via Campésina qui déclare le droit à
l’alimentation pour tous. Par la suite, l’UE est devenue la
première puissance mondiale agricole, avant de devenir
tributaire d’autres nations. Maintenant elle tente de
rebâtir son indépendance.

Leur conclusion soulève le problème de la solidarité
entre les peuples et celui de l’équilibre entre le marché
intérieur et extérieur. Tout cela face à une demande
sociale forte. Une souveraineté fragilisée…

Bernard VALLUIS, agro-économiste, expert
AGRIDEES, va d’entrée recadrer le débat. 
Souveraineté alimentaire nationale ou européenne ?
Depuis 1957 et le Marché Commun, les états ont délégué
à l’Europe des pouvoirs nationaux, donc vouloir une
souveraineté nationale, va à l’encontre de ces accords.
L’UE définit un cadre général et chaque état déploie ses
propres actions. En droit, la souveraineté est
européenne.

ais quel usage politique fait-on de la souveraineté
alimentaire. A Rome,(Via campesina), les Etats ont
voulu lutter contre le dumping économique en liant les
prix agricoles au coût de production et sont entrés en
résistance contre la mondialisation des échanges. Puis à
Marrakech on est passé des aides au prorata des volumes
à une aide au prorata des surfaces. Garantie des prix ou
quotas de production ?
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Souveraineté alimentaire

Alors faut-il préférer Sécurité alimentaire à Souveraineté alimentaire qui
semble nécessaire pour ne pas se voir imposer une autre ou nouvelle
culture alimentaire ?
La sécurité alimentaire repose sur 4 piliers : l’accessibilité, la disponibilité
(quantité suffisante), la qualité nutritionnelle et la stabilité temporelle. 

Quelle est la dimension géo-politique de la souveraineté alimentaire ?
Après la chute du mur de Berlin, la donne a changé, les ex Républiques et
l’URSS et aussi le Brésil ont pris le dessus.

Par exemple la Russie plus l’Ukraine produisent 30% du blé, 30% de l’orge
et 76%de l’huile de tournesol. 

On comprend l’importance du conflit actuel ! L’UE s’est engagée dans le
pacte vert (réduction des exportations) ce qui est une perte consentie de
souveraineté pour lutter contre le changement climatique. De fait, cela
amène une dégradation de la sécurité alimentaire mondiale. Un rapport
récent recommande de lutter sans réduire avec des technologies
innovantes (digitalisation, biotechnologies(OGM)…)

Mis à part la valeur symbolique du mot souveraineté, il vaut mieux parler
de sécurité en revoyant toutes les étapes depuis la production jusqu’au
consommateur ainsi que la logistique, les emballages par exemple.

La table ronde animée par Patice Moyon s’est alors mise en place.
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Souveraineté alimentaire

Olivier Clanchin, président de Triballat Noyal, de
l’ABEA et de Sojaxa, membre du Conseil
d’Administration de l’ANIA (Association Nationale des
Industries Alimentaires) et de l’ENSA (European Plant-
based Food association), Bruno Martel, ancien élève de La
Touche, ancien commercial, installé en GAEC sur une
exploitation laitère et agriculture bio, administrateur et
président du métier lait bio chez Agrial, et Christophe Le
Bert, ingénieur en agriculture, nouveau responsable de la
ferme du Lycée après quelques années en entreprise, ont
abordé différents points autour du thème de la
souveraineté alimentaire.

L’agriculture est en train de changer, le pouvoir est entre
les mains des jeunes futurs agriculteurs. 

C’est cette salle qui détient la solution, nous on a subi,
accompagné, vous vous allez construire du nouveau. 

Ce sera l’agriculture de demain. » Il y aura dans les mois à
venir des enjeux climatiques majeurs dont les agriculteurs
seront à la fois les coupables et les victimes. 

On s’est habitué à avoir de l’alimentation sans problème.
Avec une baisse régulière du nombre d’agriculteurs,
comment sécuriser l’approvisionnement ? Le temps
agricole est un temps long.

Il faudra s’adapter aux changements aléatoires du climat
en remettant la biologie au cœur du métier et valoriser
tout ce qu’on peut comme les effluents. 

« Ma seule certitude, disait Christophe Le Bret, c’est la
méthanisation. » 

A ce propos, Paul Molac, député du Morbihan, a tenu à
préciser que des parlementaires poussait le Ministre de
l’Agriculture pour que les agriculteurs restent maîtres de
la méthanisation lorgnée par des investisseurs.

Il ajoutait qu’avec le changement climatique, il faudrait
revoir les assolements, les espèces et prévoir des plans B en
fonction de la météo et dans certaines régions régler le
problème de l’eau. 

Bernard Valluis précisait que des travaux étaient déjà
menés sur des semences résistant aux maladies et à la
sécheresse ou le remplacement du maïs par le sorgho mais
que le problème de la maîtrise des sources des
amendements allait se poser rapidement.

Un grand merci aux organisateurs.
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Inauguration nouvelles porcheries

INAUGURATION
RETOUR EN IMAGE 

Après une conférence sur les enjeux de la filière porcine et la présentation de l’exploitation de KER ANGEL par Laurent Dartois, les participants
se sont rendus sur le site de l’exploitation du Lycée pour l’inauguration des nouvelles porcheries.
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A vos agendas ! 
Mai
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